
During his research-creation in the Intersections residency program, Alvaro 
focused on the practices of immigrant artists who used the process of their 
integration as creative material. Consulting the archives at OPTICA, this 
choice led him to incorporate another temporal framework—namely, the 
sixteen-year period that had elapsed since his arrival in Canada—and to 
engage in a dialogue between institutional and personal archives.

Two approaches uncovered in his research were particularly inspiring: the 
first is that of Fragment-s de silence I (2020–2022), by Iranian-born artist 
Maryam Eizadifard, whose work illustrates the complexity of the relationship 
between an adopted host environment and one’s country of origin, with 
the landscape conveying tensions connected with identity and exile. The 
second is The Novels of Elsgüer (Episode 4): Camouflaged Screams (2021), 
by Laura Acosta and Santiago Tavera, Columbian-Canadian artists based in 
Montreal. Their work enlists camouflage as metaphor for cultural and social 
integration, examining the visibility and invisibility of minorities. Camouflage 
here becomes a critical tool for reflecting on how immigrant bodies are seen 
or made invisible.

Coming back to his personal archives, Alvaro found several photographic 
portraits in 2 x 3-inch format, initially produced for official documents. 
Following institutional specifications, these photographs take up the 
traditional canons of Western portraiture—frontal view, closely framed to the 
head, neck, and shoulders, absence of accessories—while incorporating 
contemporary features such as the white background, which detaches 
identity from context. Although their artistic use had not been planned for, 
they established themselves as a way of exploring identity through Alvaro’s 
four different faces. Another element incorporated into this research were the 
city plans of the Montreal neighbourhoods in which he had lived, built with 
GPS technologies representing the artist’s presence in the city. By bringing 
together and juxtaposing his institutional portraits and the rigidity of maps, 
Alvaro explored how urban organization transforms the image of the face, and 
how, in turn, organic traits modify one’s perception of spaces. The articulation 
between identity and territory thus becomes central, revealing the reciprocity 
between individuals and their environment.

On a technical level, the creative process is marked by two orientations: the 
first concerns a relationship to nature in which snow and sand symbolize 
the host country and home country, respectively, and where the act of 
walking gains significance as the body’s sensory discovery of the territory. 
The second concerns colour, broached in an experimental manner: rather 
than using predetermined hues, colour is built directly on the print canvas or 
on paper in a process receptive to the unexpected. The use of “poor” and 
“prestige” paper allows for reexamining the codes of art printing, while the 
alternation between institutional exhibition spaces and “wild” street postering 
interrogates the circulation and reception of images: some images were 
created for outdoor display and were mounted without authorization in the 
neighbourhood of the gallery at the same time as the exhibition.
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Opening
Saturday, November 1st, 2025, 3 pm to 5 pm

Exhibition
November 1st - December, 13th, 2025
Tuesday to Saturday, 12 pm to 5 pm

Artist Talk
December 13th, 2025, 3 pm to 4 pm

Public Education Program
Activities and guided tours linked
to the exhibition for a variety of audiences

Contemporary Labs (4 to 6 year olds)
School groups (7 to 17 year olds)
Community Organizations
Cégeps, Colleges, Universities

For booking, contact 
mediationoptica@gmail.com

The Intersections residency is joint initiative of the Conseil des arts 
de Montréal, the Centre d’art contemporain OPTICA and l’École des 

arts visuels et médiatiques de l’université de l’UQAM.
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De sable et de neige

Alvaro, Sans titre, screen-printing, 2025.
Courtesy of the artist.
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Alvaro would like to thank Patrick Lafontaine, his partner; l’École des arts visuels et médiatiques de 
l’UQAM, especially Romeo Gongora and Bahar Majdzadeh; OPTICA, centre d’art contemporain, 
especially Marie-Josée Lafortune and her dedicated team; the Conseil des arts de Montréal, 
especially Iulia-Anamaria Salagor.

Alvaro is a visual artist, designer, and video-maker 
who has been living and working in Montreal for 
sixteen years. Originally from Brazil, he explores 
visual arts as a space for critical research of the 
printed image. In his practice, he addresses 
colonial and personal archives as raw material 
for composing new images that interrogate the 
temporality of visual representations. His approach 
is marked by a decolonizing and queer stance 
and the appropriation and subversion of source 
images. The artist is particularly interested in the 
implications of reactivating archives and in the 
transformation of perception through printing 
techniques. His hybrid approach combines 
screen-printing, stencils, and engraving to question 
prevailing narratives, fixed identities, and cultural 
circulation. Alvaro obtained an MFA in visual and 
media arts from UQAM in 2023 and his research 
is focused on the transformation of collective 
imagination tied to colonial symbols. 



Au cours de sa recherche dans le cadre de la résidence Intersections, 
Alvaro s’est intéressé aux pratiques d’artistes immigrant.e.s qui ont utilisé 
leurs parcours d’intégration comme matière à la création. En consultant 
les archives du centre OPTICA, ce choix l’a conduit à incorporer une autre 
temporalité datée de seize ans, qui correspond à la période depuis son 
arrivée au Canada, cherchant à faire dialoguer les archives institutionnelles 
avec les archives personnelles.

Issues de cette recherche, deux démarches ont été particulièrement 
inspirantes : la première est Fragment-s de silence I (2020–2022) de Maryam 
Eizadifard, artiste originaire d’Iran. Son travail illustre la complexité du rapport 
entre territoire d’accueil et territoire d’origine, où le paysage devient porteur 
des tensions identitaires liées à l’exil. La seconde est The Novels of Elsgüer 
(Episode 4): Camouflaged Screams (2021) de Laura Acosta et Santiago 
Tavera, artistes canado-colombiens établis à Montréal. Leur œuvre mobilise 
le camouflage comme métaphore de l’intégration culturelle et sociale, en 
interrogeant la visibilité et l’invisibilité des minorités. Ici le camouflage est un 
outil critique pour réfléchir à la manière dont les corps immigrés sont vus ou 
occultés. 

En revenant sur ses archives personnelles, Alvaro a retrouvé plusieurs 
portraits photographiques au format 2 x 3 pouces, initialement produits pour 
des documents officiels depuis son arrivée au Canada. Ces photographies, 
réalisées selon les exigences institutionnelles, reprennent les canons 
traditionnels du portrait occidental – regard frontal, cadrage limité à la tête, 
au cou et aux épaules, absence d’accessoires – tout en intégrant des 
paramètres contemporains comme le fond blanc, qui détache l’identité de 
son contexte. Bien que leur usage artistique n’était pas prévu au départ, 
elles se sont imposées comme moyens d’explorer l’identité à travers quatre 
visages différents d’Alvaro. À cette recherche est venu s’ajouter un autre 
élément : les plans urbains des quartiers montréalais où il a vécu, fabriqués 
par des technologies GPS représentant la présence de l’artiste dans la ville. 
En faisant dialoguer ses portraits institutionnels avec la rigidité des cartes, 
Alvaro a exploré la façon dont l’organisation urbaine transforme l’image du 
visage, et comment, en retour, les traits organiques modifient la perception 
des lieux. L’articulation entre identité et territoire est ainsi devenue centrale, 
révélant la réciprocité entre l’individu et son environnement.

Sur le plan technique, deux orientations guident le processus créatif : la 
première concerne le rapport à la nature, où neige et sable symbolisent 
respectivement le pays d’accueil et le pays d’origine où la marche prend son 
importance comme geste de découverte sensoriel du territoire par le corps. 
La deuxième, concerne la couleur, abordée de manière expérimentale : plutôt 
que des teintes préparées, les couleurs se construisent directement sur la 
toile d’impression ou sur le papier, dans un processus ouvert à la surprise. 
L’utilisation de papiers « pauvres » et de papiers « prestigieux » permet de 
questionner les codes de l’art imprimé, tandis que l’alternance entre espace 
institutionnel d’exposition et affichage sauvage dans la rue interroge la 
circulation des images et leur réception : certaines images ont été créées 
pour la diffusion hors murs, apposées de manière non-autorisée aux abords 
de la galerie conjointement à l’exposition en salle.
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Vernissage
Samedi le 1er novembre 2025, 15h à 17h

Exposition
1er novembre - 13 décembre 2025
Mardi au samedi de 12h à 17h

Présentation publique
13 décembre 2025, 15h à 16h

Programme éducatif public
Activités et visites commentées en lien avec 
l’exposition pour divers publics

Laboratoires contemporains (4 à 6 ans)
Groupes scolaires (7 à 17 ans)
Organismes communautaires
Cégeps, collèges, universités

Réservations :
mediationoptica@gmail.com

La résidence Intersections est une initiative conjointe du Conseil des 
arts de Montréal, du Centre d’art contemporain OPTICA et de l’École
des arts visuels et médiatiques de l’UQAM.
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Alvaro, Sans titre, sérigraphie, 2025.
Avec l’aimable permission de l’artiste.
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Alvaro tient à remercier Patrick Lafontaine, son conjoint; l’École des arts visuels et médiatiques de 
l’UQAM, spécialement Romeo Gongora et Bahar Majdzadeh; OPTICA, centre d’art contemporain, 
spécialement Marie-Josée Lafortune et son équipe dévouée; le Conseil des arts de Montréal, 
spécialement Iulia-Anamaria Salagor.

Alvaro est un artiste visuel, designer et vidéaste 
qui vit et travaille à Montréal depuis seize ans. 
Originaire du Brésil, il explore les arts visuels 
comme un espace de recherche critique de 
l’image imprimée. Dans sa pratique, il aborde les 
archives coloniales et personnelles comme matière 
première pour composer de nouvelles images 
qui interrogent la temporalité des représentations 
visuelles. Sa démarche s’inscrit dans une 
posture décoloniale et queer, par des gestes 
d’appropriation et de détournement d’images 
sources. L’artiste s’intéresse particulièrement 
aux enjeux de la réactivation des archives et à 
la transformation des perceptions à travers les 
techniques de l’impression. Par un travail hybride 
entre sérigraphie, pochoir et estampe, il remet en 
question les récits dominants, les identités figées 
et les circulations culturelles. Alvaro détient une 
maîtrise en arts visuels et médiatiques de l’UQAM 
(2023) et ses recherches se concentrent sur la 
transformation des imaginaires collectifs liés aux 
symboles coloniaux. 
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